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Статья посвящена разработке способа поддержания готовности бортовой радиоэлектронной аппаратуры космических аппаратов на основе решения задачи прогнозирования. Осуществлена постановка задачи разработки подхода к поддержанию готовности бортовой радиоэлектронной аппаратуры на основе прогнозирования технического состояния. Предложен подход к поддержанию готовности бортовой радиоэлектронной аппаратуры на основе решения задачи прогнозирования. В рамках разработки данного подхода использован метод многоуровневого прогнозирования на основе системного оператора. Представлена обобщенная схема бортовой системы прогнозирования с учетом предложенного подхода к поддержанию готовности бортовой радиоэлектронной аппаратуры космических аппаратов. Описан алгоритм функционирования бортовой системы прогнозирования совместно с рассмотрением задачи поиска места и причины неисправности. Сделано заключение о том, что предложенный подход может быть использован для поддержания коэффициента готовности бортовой радиоэлектронной аппаратуры космических аппаратов на заданном интервале времени за счет поиска места и причины потенциальной неисправности, а также своевременного принятия мер по ее парированию.
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The article is devoted to the development of a method for maintaining the readiness of onboard radio-electronic equipment of spacecraft based on solving the forecasting problem. The task of developing an approach to maintaining the readiness of on-Board electronic equipment based on forecasting the technical condition is set. An approach to maintaining the readiness of avionics based on solving the forecasting problem is proposed. As part of the development of this approach, the method of multi-level forecasting based on the system operator is used. A generalized scheme of the onboard forecasting system is presented, taking into account the proposed approach to maintaining the readiness of the onboard radio-electronic equipment of spacecraft. The algorithm of functioning of the on-Board forecasting system is described together with the consideration of the problem of finding the location and cause of the fault.
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В статье представлены новые результаты, позволяющие реализовать при прогнозировании технического состояния и предельного срока службы бортовой аппаратуры космических аппаратов концепцию адаптивности и полимодельности. Использование концепции позволяет перейти к гибкой системе идентификации класса, структуры и параметров прогнозирующей модели путем ее выбора из базы моделей в зависимости от конкретной прогнозной ситуации. Идентификацию параметров прогнозной ситуации предложено осуществлять в три этапа. На первом из них формируется множество параметров прогнозной ситуации, на втором - производится оценка количественных значений данных параметров. На третьем этапе осуществляется процедура преобразования количественных оценок к нечеткой форме (вектору нечетких оценок) с использованием экспертных знаний и нечетких лингвистических шкал. Адаптивный выбор модели прогнозирования показателей из базы моделей предложено реализовать на основе нечеткой продукционной базы знаний.  Модели прогнозирования предельного срока службы космического аппарата адаптированы для случая нечеткого задания границ поля допуска параметров технического состояния бортовой аппаратуры. 
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The article presents new results that allow us to implement the concept of adaptability and polymodality when predicting the technical condition and service life of onboard spacecraft equipment. Using the concept allows you to switch to a flexible system for identifying the class, structure, and parameters of the predictive model by selecting it from the model database, depending on the specific predictive situation. 


Identification of the forecast situation parameters is proposed to be carried out in three stages. On the first of them, a set of parameters of the forecast situation is formed, on the second-the quantitative values of these parameters are evaluated. At the third stage, the procedure for converting quantitative estimates to a fuzzy form (the vector of fuzzy estimates) is carried out using expert knowledge and fuzzy linguistic scales. 


Adaptive selection of the indicator forecasting model from the model base is proposed to be implemented on the basis of a fuzzy production knowledge base. Models for predicting the maximum service life of a space vehicle are adapted for the case of fuzzy setting of the boundaries of the tolerance field for parameters of the technical condition of onboard equipment.
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Рассматривается воздействие на эмоциональное состояние пользователя социо-компьютерной системы со стороны социо-компьютерной среды и изменение его стрессового состояния. Сгруппированы признаки изменения эмоционального состояния по вариантам их внешних проявлений при работе в социо-компьютерной системе. Предлагаются устройства для детектирования изменения эмоционального состояния человека. Создана шкала эмоциональных состояний по их влиянию на стрессовое состояние человека. Предлагается схема критериев эмоционального состояния человека с фиксированными значениями, позволяющими их детектировать и анализировать программно-аппаратными средствами. Эмпирически изучено влияние прослушивания музыки на изменение стрессовой нагрузки на человека. Предложено аппаратное средство для детектирования изменения стрессового состояния человека во время работы в социо-компьютерной среде. Предлагается схема автоматического детектирования изменения эмоционального состояния и снижения стрессовой нагрузки на пользователя при помощи сервиса автоматической регулировки стрессового состояния в социо-компьютерной системе.
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The article considers the impact on the emotional state of a user of a socio-computer system from the side of the socio-computer environment and changes in his stress state. The signs of changes in the emotional state are grouped according to the variants of their external manifestations when working in a socio-computer system. Devices for detecting changes in the emotional state of a person are proposed. A scale of emotional states was created according to their influence on the stressful state of a person. A scheme of criteria for the emotional state of a person with fixed values is proposed, allowing them to be detected and analyzed by software and hardware. The influence of listening to music on the change in stress load on a person has been empirically studied. A hardware tool for detecting changes in the stress state of a person while working in a socio-computer environment is proposed. A scheme for automatic detection of changes in the emotional state and reduction of stress load on the user using the service for automatic adjustment of the stress state in a socio-computer system is proposed.
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Рассматривается в концептуальном плане подход к построению комплексных моделей при разработке информационно-управляющих систем на основе агрегирования аналитических и имитационных моделей для уменьшения априорной неопределенности, за счет реализации модельно-алгоритмической избыточности. Выделяя информационные и кибернетические принципы «ИКС-подхода» для обеспечения устойчивости функционирования сложных систем на модельном уровне предлагается развивать свойства адаптации и самоорганизации. Для представления разнообразной динамики функционирования логико-вероятностных структур проектируемых систем предлагается использовать класс устройств для моделирования сложных систем и соответствующим им имитационных моделей для оценки вероятностно-временных характеристик наблюдаемых процессов. В заключении отмечено. Для организации моделирования сложных организационно-технических систем целесообразно агрегирование разнотипных моделей, каждая из которых ориентирована на отдельную подсистему с соответствующими требованиями к эксплуатационно-техническим показателям. Для обоснования условий применения разрабатываемой ИУС, планируемых режимов работы, возможности отказоустойчивой работы при возникновении нештатных ситуаций предлагается использовать имитационные модели, которые наиболее просты для организации компьютерного эксперимента. Для повышения достоверности результатов моделирования следует опираться на аналитические зависимости, что в ряде случаев трудно осуществить из-за различных видов априорной внешней неопределенности. В целом ИМ имеют целью уменьшить область неопределенности путем комплексирования моделей различного типа на пути оптимизации разрабатываемых технических решений.
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AGGREGATION OF MODELS IN THE DEVELOPMENT AND DESIGN OF INFORMATION AND CONTROL SYSTEMS


 


Shevkunov Mikhail Anatolievich, FSUE STANDARTINFORM


 


A conceptual approach to the construction of complex models in the development of information and control systems based on aggregation of analytical and simulation models to reduce a priori uncertainty by implementing model-algorithmic redundancy is considered. Highlighting the information and cybernetic principles of the "ICS-approach" to ensure the stability of the functioning of complex systems at the model level, it is proposed to develop the properties of adaptation and self-organization. To represent the various dynamics of the functioning of logical and probabilistic structures of the designed systems, it is proposed to use a class of devices for modeling complex systems and corresponding simulation models for evaluating the probabilistic and temporal characteristics of the observed processes. It was noted in the conclusion. To organize the modeling of complex organizational and technical systems, it is advisable to aggregate different types of models, each of which is focused on a separate subsystem with corresponding requirements for operational and technical indicators. To substantiate the conditions for using the developed I&C system, the planned operating modes, the possibility of fault-tolerant operation in the event of emergency situations, it is proposed to use simulation models, which are most simple for organizing a computer experiment. To increase the reliability of modeling results, one should rely on analytical dependencies, which in some cases is difficult to implement due to various types of a priori external uncertainty. In general, MI are aimed at reducing the area of uncertainty by integrating models of various types in order to optimize the developed technical solutions.
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В статье рассматриваются теоретические и прикладные проблемы формирования туристского бренда дестинации; показано значение туристских брендов в продвижении дестинации на рынок туристских услуг; приведены базовые критерии систематизации туристских брендов. Показано, что большинство современных российских брендов ориентировано на российского туриста, это является важным фактором в условиях актуализации внутреннего туризма. В статье описана авторская методика оценка бренда туристской дестинации, использующая новый подход к оценке. Методика базируется на применении цифровых технологий и анализе цифровых следов с их дальнейшей обработкой методом латентного размещения Дирихле (LDA). методике на базе используемых в практике оценки привлекательности дестинаций подходов, был предложен для оценки обобщённый перечень наиболее значимых блоков бренда туристской дестинации (впечатления, люди, расположение, потенциал, ритм жизни, инфраструктура, туризм, производство и пр.). В качестве объекта апробации методики был рассмотрен город Вологда, как развивающаяся туристская дестинация. Методика была апробирована в рамках оценки бренда Вологды; было показано, что использование данной методики может стать базой для разработки направлений совершенствования туристских брендов российских городов.


 


Данная статья написана авторами на основе исследования, проведённого в ходе подготовки магистерской диссертации на тему «Разработка системы оценки бренда туристической дестинации» (автор: Воронина А.А.), защищённой в июне 2020 в НИУ «Высшая школа экономики», СПб школа экономики и менеджмента.
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The article discusses the theoretical and applied problems of the formation of a tourist destination brand; the importance of tourist brands in promoting the destination of the tourist services market is shown; The basic criteria for organizing tourist brands are given. It is shown that most modern Russian brands are focused on Russian tourists, this is an important factor in the context of domestic tourism. The article describes the author’s methodology for assessing the brand of a tourist destination, using a new approach to assessment. The technique is based on the use of digital technologies and the analysis of digital tracks with their further processing by the latent Dirichlet placement method (LDA). In the methodology, based on the approaches used to evaluate the attractiveness of destinations, a generalized list of the most significant blocks of the brand of tourist destinations (impressions, people, location, potential, rhythm of life, infrastructure, tourism, production, etc.) was proposed for assessment. As an object of testing the methodology, the city of Vologda was considered as a developing tourist destination. The methodology was tested as part of the Vologda brand assessment; It was shown that the use of this technique can become the basis for developing directions for improving the tourist brands of Russian cities.
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Цель статьи заключается в выявлении качественной оценки общей тенденции социально-экономического неравенства, исследуемого в рамках стран лидирующего и догоняющего развития. Методологическим основанием работы является междисциплинарный подход, реализованный методами кластерного и статистического анализа проблемы. Научная новизна полученных результатов заключается в системном выводе о том, что тенденция социально-экономического неравенства между странами и регионами лидирующего и догоняющего развития перманентно углубляется, принимая новые формы и содержательные характеристики. Кроме того, неравенство катализируется углубляющимся технологическим монополизмом стран-лидеров, при одновременном росте «цифрового разрыва», а также угрозой потери цивилизационной идентичности, что приводит к усилению патерналистских и иждивенческих настроений в соответствующих социумах.
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The purpose of the article is to identify the qualitative assessment of the general trend of socio-economic inequality, studied in the framework of countries of leading and catching-up development. The methodological basis of the work is an interdisciplinary approach implemented by methods of cluster and statistical analysis of the problem. The scientific novelty of the obtained results lies in the systematic conclusion that the trend of socio-economic inequality between countries and regions of leading and catching-up development is permanently deepening, taking new forms and meaningful characteristics. In addition, inequality is catalyzed by the deepening technological monopoly of the leading countries, while the "digital divide" is growing, as well as the threat of loss of civilizational identity, which leads to an increase in paternalistic and dependent attitudes in the respective societies.
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Головченко Евгений Викторович, ВУНЦ ВВС «ВВА»


 


Предлагается функциональная модель объединения гражданской авиации (авиационного объединения), учитывающая возможные направления информационного обмена. Показана зависимость показателя эффективности конфликтной устойчивости функциональной системы от показателя эффективности устойчивости информационной системы и качества инфокомммуникационной сети. Сформулированы основы синтеза конфликтно-устойчивой информационной системы авиационного объединения. Отмечается, что авиационные предприятия являются сложными организационно-техническими системами, а их создание, развитие и функционирование практически невозможно без адекватных аналитических и имитационных моделей, способных учитывать многообразие внутренних и внешних связей, форм и способов конфликтных взаимодействий между авиационными предприятиями, авиационными администрациями, органами организации воздушного движения и другими организациями. Важность информационной системы заключается в том, что именно с ее помощью осуществляется согласование процессов элементов функциональной организационно-технической системы по времени, месту, целям; любой вид другого взаимодействия предвосхищает именно информационное взаимодействие; отсутствие информационного взаимодействия сводят на нет все другие виды взаимодействия.
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A functional model of a civil aviation association (aviation association) is proposed, taking into account possible directions of information exchange. The dependence of the efficiency indicator of the conflict stability of the functional system on the efficiency indicator of the stability of the information system and the quality of the information communication network is shown. The principles of synthesis of a conflict-resistant information system of an aviation association have been formulated. It is noted that aviation enterprises are complex organizational and technical systems, and their creation, development and functioning is practically impossible without adequate analytical and simulation models capable of taking into account the variety of internal and external relations, forms and methods of conflict interactions between aviation enterprises, aviation administrations, organizational bodies. air traffic and other organizations. The importance of the information system lies in the fact that it is with its help that the processes of the elements of the functional organizational and technical system are coordinated in time, place, goals; any kind of other interaction anticipates precisely information interaction; lack of information interaction negates all other types of interaction.
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Рассматриваются вопросы обеспечения кибербезопасности функционирования информационных систем в условиях больших данных, вызванных ростом количества информационных источников.


Для повышения кибербезопасности современных информационных систем предлагается методический подход, включающий: 1) анализ киберпространства, на основе разработки онтологических структур понятийных событий (сценарных цепочек типовых действий) для выявления киберугроз и возможных опасностей; 2) разработку когнитивных моделей оценки кибербезопасности информационных систем для организации парирования кибератак с привлечением аналитики больших данных.


Кибер-онтологии предлагается рассматривать, как адаптивные словари данных, приложений и взаимосвязей с пользователями для улучшения сценариев поведения и анализа с целью исключения распространения угроз до начала их возникновения. Рассмотренная онтологическая структура позволяет систематизировать возможные источники угроз и принимать защитные меры, осуществлять мониторинг киберпространства с целью оценки уязвимостей, и уровня рисков в различных сочетаниях угроз и принимаемых мер по их устранению.
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The issues of ensuring cybersecurity of information systems functioning in the conditions of big data caused by the growth of the number of information sources are considered.


To improve the cybersecurity of modern information systems, a methodologi-cal approach is proposed that includes: 1) analysis of cyberspace, based on the development of ontological structures of conceptual events (scenario chains of typi-cal actions) to identify cyber threats and possible dangers; 2) development of cog-nitive models for assessing the cybersecurity of information systems for the organi-zation of parrying cyber-attacks with the involvement of big data Analytics.


Cyber-ontologies are proposed to be considered as adaptive dictionaries of data, applications, and user relationships to improve behavior scenarios and anal-ysis in order to prevent the spread of threats before they occur. The considered on-tological structure allows you to systematize possible sources of threats, and take protective measures, perform monitoring of cyberspace in order to assess vulnera-bilities, and the level of risks in various combinations of threats and measures tak-en to eliminate them.


Key words: cybersecurity, cyberspace, cyber threats, knowledge structuring, ontological engi-neering, cognitive models
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В условиях перманентного нарастания сложности функционирования социально-экономических и в целом общественных систем, целью статьи является конкретизация не только экономических, но и геосоциальных условий и факторов межстранового и внутристранового социально-экономического неравенства при одновременном уточнении перечня релевантных ключевых показателей. Дисциплинарная матрица исследования основывается на системном подходе к проблеме и преимущественно качественном анализе отмеченных условий и факторов. Научная новизна статьи состоит в формировании концепта качественной целостности анализа социально-экономического неравенства. Данный концепт заключается, во-первых, в выявлении не только экономических, но и геосоциальных аспектов проблемы; во-вторых, в конкретизации межстрановых и внутристрановых условий и факторов неравенства; в-третьих, в выводе о том, что профилактика социально-экономического неравенства требует качественного обновления соответствующих параметров и показателей.
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In the conditions of permanent growth of complexity of socio-economic functioning and social systems the purpose of the article is to specify not only economic, but also geosocial conditions and factors of inter-and intra-country socio-economic inequality, while clarifying the list of relevant key indicators. The disciplinary matrix of the study is based on a systematic approach to the problem and mainly qualitative analysis of the conditions and factors noted. The scientific novelty of the article consists in the formation of the concept of qualitative integrity analysis of socio-economic inequality. This concept consists, first, in identifying not only economic, but also geosocial aspects of the problem; second, in specifying inter-and intra-country conditions and factors of inequality; and third, in concluding that the prevention of socio-economic inequality requires a qualitative update of the relevant parameters and indicators.
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В данном исследовании анализируются направления инновационного развития банковского сектора России в период снятия основных ограничений, введенных в связи с пандемией коронавируса. Основной акцент делается на анализе проблем, затрагивающих важнейшую и одну из наиболее уязвимых сфер, а именно сферу кредитно-финансовых отношений. В частности определено, что на сегодняшний день в связи с негативными изменениями, произошедшими в экономике страны в целом, одна из наиболее актуальных проблем заключается в невозможности физических и юридических лиц осуществить выплаты по заключенным кредитным договорам, а также существовании риска возрастания количества случаев осуществления мошеннических действий, осуществляемых в целях получения кредитных денежных средств. Выявлено, что несмотря на то, что государством разработан ряд программ, направленных на предоставление гражданам Российской Федерации, а также субъектам малого и среднего предпринимательства, в том числе осуществляющим деятельность в наиболее пострадавших от коронавируса сферах, так называемых "кредитных каникул" и условий льготного кредитования, в действительности данные меры реализуются недостаточно эффективно. Подобная ситуация обусловлена в первую очередь отсутствием системы регулирования и контроля соответствующих процессов.
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This article considers tendencies of innovation development of russian banking sector during the removing of restrictions, which were imposed because of coronavirus pandemic. The main focus is on the problems that affects one of the most important and vulnerable sphere of banking - the credit and finance sphere. In particular, it is defined that nowadays one of the most actual problem is the impossibility of individuals and legal entities to pay back a loan and possible spread of credit fraud. It is revealed that despite the fact that the state has developed a number of programs aimed at providing citizens of the Russian Federation, as well as small and medium-sized businesses, including those operating in the most affected areas of the coronavirus, so-called "credit holidays" and preferential lending conditions, in fact, these measures are not implemented effectively enough. This situation is primarily due to the lack of a system of regulation and control of the relevant processes.
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